
ПАРОНИМЫ
Задание 5 ЕГЭ



ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ?

Что такое паронимы

Их лексическое 
значение

Сочетаемость с 
другими словами



ПАРОНИМЫ
⦿ Паронимы (от par – «возле» и onyma – 

«имя») – это однокоренные слова,
принадлежащие к одной и той же части 
речи, близкие по звучанию, но
имеющие разные лексические значения 

Например, надеть – одеть, эффектный – 
эффективный, зачинщик - зачинатель



ОШИБКИ В УПОТРЕБЛЕНИИ ПАРОНИМОВ
⦿ связаны прежде всего с тем, что

- эти слова обладают определенным сходством в 
звучании, т.к. - у них один и тот же корень,
- это слова одной части речи

Но разные суффиксы и приставки дают оттенки 
значения и разную сочетаемость
Например, слова вечный и вековой. 

Вековой – живущий, существующий столетия, очень долго.
Вечный – бесконечный во времени, не имеющий ни начала, ни конца;
неизменный, постоянный; не перестающий существовать, бессрочный, не
имеющий срока; постоянно существующий, находящийся в природе.
Различие в лексическом значении этих слов отчетливо проявляется в
сочетаемости их с другими словами. Так, прилагательное вековой соотносится с
существительным век и употребляется со словами, которые называют то, что
живет очень долго, века: вековой дуб – дуб, живущий век,
века, вековые традиции – традиции, бытующие очень давно (век, века).
Прилагательное вечный связано с понятиями бесконечности во времени и
постоянства. 



КАКИЕ ПАРОНИМЫ ЧАЩЕ ВСЕГО 
ВЫЗЫВАЮТ ЗАТРУДНЕНИЯ У ДЕТЕЙ?

⦿ Те, которые они просто не знают или те, 
которые не находятся в их активном 
словаре. Типа зачинатель, былой, 
глинистый, действенный, деляческий, 
нетерпимый, претерпеть, покупной и т.д.

⦿ И те, которые отличаются суффиксами и 
минимальными оттенками в значении. 
Например, артистичный – артистический, 
выгода-выгодность, глинистый – глиняный, 
демократичный – демократический и т.д.



САМЫЕ ТИПИЧНЫЕ ПАРЫ В ПАРОНИМАХ 
(ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ)
1. –ичн- и –ическ-
Артистичный – артистический, гармоничный – гармонический, 
практичный – практический, ритмичный – ритмический, 
демократичный – демократический, дипломатичный – 
дипломатический, ироничный – иронический, микроскопичный – 
микроскопический и т.д.

2. –н- и –лив-
Удачный – удачливый, памятный – памятливый, пуганый – 
пугливый, неудачный – неудачливый

3. –н и – ск-
Враждебный – вражеский, дружный – дружеский, зрительный – 
зрительский

4. –н- и –енн / ен – 
Искусный – искусственный, бедный – бедственный, морозный - 
мороженый
  


